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一款耗材从厂家到医
院，要经过全国总代理、大
区代理、省级代理、市级代
理等多个环节，环节冗长、
层层加价，再用到患者身
上 的 时 候 价 格 已 涨 了
数倍。

这次政府的“灵魂砍
价”，砍掉的正是这中间层
层加价的部分。

据媒体报道，一枚小
小的心脏支架直径只有2
～4毫米，重量不足万分之
一克，但它却是千万患者
生存的希望，千万家庭未
来生活的助推器。

倘若任由暴利长期霸
占事关民生的医疗市场，
撑起生命的支架也可能成
为压倒生活的最后一根
稻草。

推动医疗行业风清气
正不是一朝一夕的事，要
让百姓真正享受到医改的
福利，国家带量采购只是
第一步。 本报综合

心脏支架断崖式降价
医院管理者面临新课题

过去，医疗器械企业
典型的“推广”方式是压低
进货价格、鼓动医生私下
推销。而医生的劳动价
值、监护设备的使用成本、
医护的服务成本以及药费
加起来，不及一个支架的
钱。而药品和耗材的集中
采购，斩断了长期存在灰
色收入和以药养医的经营
模式。

丁一磊介绍，在深化
医改中对医疗机构绩效
考核，耗材占医疗机构收
入的比例一直是考核的
一个指标，过去耗材价格
这么高，耗材又是零差
率，其实医院并不挣钱，
但是看病难看病贵的责
任却是医院和医务人员
在背着，所以医院管理方
非常欢迎耗材价格下降
的。另一方面，医院的管
理者可能要考虑心内科
学科的建设，人员的建
设，特别是医务人员薪酬
制度的改革，医保结余留
用的资金汇聚到医院以
后，怎样向医务人员倾
斜？这是摆在各级医院
管理者面前的一道题目。

药品、医用耗材价
格虚高一直是老百姓看
病贵的症结之一。从药
品到耗材，带量采购的
核心目标就是挤出价格

“水分”，让患者以较为
低廉的价格用上药品和
医用耗材，同时也将给
医护人员带来更多名正
言顺的绩效和收入。

一名心内科医生表
示，心脏支架降价意味
着原有的销售、配送模
式会有颠覆性的变革，

企业销售成本会大幅度
降低，但如何保持运营
效率，不影响患者使用，
还需要各方面进一步加
强协调。一系列的改革
也将促使医院在发展模
式方面转型，改变目前
粗放的以药养医和以耗
养医模式，从而提高医
院精细化管理能力，改
变医院的经济动力和运
行模式。

此外，这名医生也
呼吁在降低耗材或药品

价格的同时，应更多地
体现出知识的价值和医
务人员的劳动价值。“医
生作为终端，付出经验
和学习成本去做手术，
也应该获得相应的收
入。不论是此前的药品
还是现在的心脏支架，
都需要配套调整器械医
师的相关服务费用，增
加 医 护人员的阳光收
入。”

大众日报淄博融媒
体中心记者 翟咏雪

抱着能省则省的心
态，很多可以择期手术的
冠心病患者选择在心脏支
架降价后再手术。崔女士
的丈夫就是其中的一位。

11月20日，崔女士的
丈夫突然感觉胸闷，来到
周村区一家医院就诊，
CT造影检查结果显示为
右侧冠状动脉狭窄病变。
崔女士此前对心脏支架
降价的事有所了解，在咨
询医生意见后，他们决定
先药物强化治疗，等年后
再实施介入手术。

“支架降价这事儿肯
定是好事儿呀！年后我
丈夫做手术时花费肯定
更低。”崔女士说。

“目前医院严格执行
医用耗材零加成。”一位心
内科医生说，报销比例不
同，心脏支架对于不同的人
群来说，造成的负担也不
同。但无论如何，支架能降
到700元一个，不论是对什
么性质的医保人群来说，价
格都是非常实惠的。因此，
不少患者选择延期手术。

对于大家关心的降价

后心脏支架质量问题，这
名医生表示，实际上，之
前医疗器械价格高，很大
一部分原因是因为中间
的流通环节，“现在把流
通环节给省了，而且质量
还是有严格监管的，经过
集采的器械产品都还是
比较成熟的，所以质量上
不会有太大变化。”

“我觉得没必要担
心。”崔女士认为，心脏支
架的生产、采购过程并没
有发生变化，因此质量也
不会有变化。

2020年11月5日，由
国家组织的首次高值医
用耗材冠脉支架集中带
量采购工作在天津进行。
国家医疗保障局医药价
格和招标采购司的副司
长丁一磊介绍，这次集中
采购秉承公开、公平、公
正的原则，只要达到采购
方对于质量、供应和信用
方面的要求，都可以参加
集中采购。

11家企业的26种冠
脉支架参加了这次集中
采购。当天9点到10点之
间，企业在公证处的监督
下，把经公证处见证密封
好的报价信息投到投标
箱，一个小时后，在公证
处监督下现场开标产生
结果。

26个意向采购产品
中，最终只有10款中选，
只需遵循一个规则，即

“价低者得”。同时，为了
防止中选产品价差过大，
还设置了最低产品申报
价1.8倍的熔断价和2850
元的限价。

通过竞争，本次集采
产生10个拟中选产品，分
属于8家中外企业。冠脉
支架价格从均价1.3万元
左右下降至700元左右。
与2019年相比，相同企业
的相同产品平均降价
93%，国内产品平均降价
92%，进口产品平均降价
95%。

“我们调查了成本价
格，再对比国际市场的价
格，对出现这样的价格是

有心理预期的。”丁一磊
介绍，“我们也问过一些
企业，在过去的价格体系
销售模式之下，1万多的
支架你们企业拿到手能
拿多少钱？其实他们到
手的也不到2000块钱，他
们还要做销售，还要做一
些配送，还要做各式各样
的服务，而且量还不一定
达到预期。所以，不管是
企业还是群众，还是医
院，天下苦带金销售这种
销售模式久矣。不管是
企业、医务人员、医疗机
构还是患者，大家早就希
望把这种带金销售旧的
模式给革除掉了。尽管
企业价格大幅下降，但是
它们也愿意拥抱这个新
机制。”

医生
价格降了质量如何？不少患者选择延期手术

近近日日，，一一篇篇题题为为《《心心脏脏支支
架架从从11万万多多降降为为770000元元又又升升回回
去去，，这这波波操操作作太太神神了了》》的的文文章章
引引发发关关注注，，文文章章将将““不不下下调调支支
付付总总额额，，剩剩下下的的给给医医疗疗结结构构””
这这句句话话解解读读为为““心心脏脏支支架架采采购购
价价格格降降下下来来了了，，但但患患者者的的负负担担
没没有有减减轻轻””。。事事实实真真的的如如
此此吗吗？？

均均价价从从11..33万万元元左左右右下下降降
至至770000元元左左右右，，面面对对此此次次心心脏脏
支支架架价价格格““跳跳水水””式式下下跌跌，，有有不不
少少人人心心存存疑疑虑虑：：为为什什么么价价格格能能
降降这这么么多多？？会会不不会会便便宜宜没没好好
货货？？患患者者能能不不能能得得到到实实惠惠？？
尤尤其其网网上上出出现现的的““价价格格降降了了患患
者者负负担担不不减减””““生生产产企企业业会会偷偷
工工减减料料降降低低质质量量””““限限制制支支架架
材材质质会会限限制制医医生生临临床床选选择择””等等
谣谣言言，，迷迷惑惑了了大大家家的的双双眼眼。。对对
此此，，记记者者进进行行了了采采访访。。

医院
降价背后意味着什么？医护人员期待更多阳光收入

11月5日，我国首次开展
的高值医用耗材集中带量采
购在天津市开标，此次集中采
购的对象就是心脏冠脉支架。
经过集采，国产、进口支架共
10种产品中选，均价从1.3万元
左右下降至700元左右，降幅
约93%。预计明年1月，患者就
能用上中选的心脏支架。

均价1.3万降至700元背后发生了什么

心脏支架
撑起来的希望

思考

观点

患者
患者能否得实惠？
降价前后算一笔账

得得到到心心脏脏支支架架降价的消息，
淄博的冠心病患者李先生一直
跟家人说“亏了”。家人忙安慰
他：“不亏不亏，当时病情那么危
险，放支架那是保命。”

一个月前，63岁的李先生因
冠状动脉3根血管梗死面积达到
60%，在医院接受了心脏支架植
入手术。根据李先生的病情，医
生为他植入了两个支架。一个
支架费用在12000元左右，再加
上配套的球囊、导管、导丝等耗
材费用及治疗费用，整个手术下
来，总费用超过40000元。经医
保报销后，李先生自付费用在
10000元以上。

当得知已经植入自己心脏
内的支架要降到700元时，李先
生第一时间找自己的主治医生
确认。医生告诉他，明年1月起，
患者确实可享受到降价带来的
实惠。拿李先生使用的那款支
架价格来说，单个价格将降到
700元左右，加上其他耗材费用
及治疗费用，按照普遍的报销政
策，自付费用约为4000元。

记者采访相关部门了解到，
“不下调支付总额”与患者没有
关系，指的是基本医疗保险向医
院支付的总额。在医院的结算
单上，一项医疗服务收费中，会
出现医保支付和自付两个费用。
支架大幅降价，总体费用跟着降
价，但根据“不下调支付总额”的
政策，医保支付还是会按照集采
之前的价格支付，把谈判谈下来
的结余留给医疗机构。因此，

“不下调支付总额”与患者的支
付金额没有关系。
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均价从1.3万元降到700元
个人自付费用大幅降低
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